
我只愿精确描述中国农村发生的巨变

你提到乡下，还有我在涪陵的时候喜欢徒步。地方风景对我来说非常
重要。那时我经常在乡下跑步数公里，每过一段时间就会进行一次长距离
的徒步，有时候会在我的帐篷里过夜。我喜欢这样的游历方式。去涪陵之
前的 1995 年，我花了两个月的时间徒步穿越瑞士。我从这个国家的一边走
到了另一边，走了 1200 公里。这两个月里我没有乘坐任何交通工具——只
是用脚走路。我喜欢用这种方式去观察一个地方，所以在涪陵徒步我感到
非常自然。

当然，我意识到中国乡村时刻在变。我从我的学生那里知道这一点——
我很快发现他们不会再回到农田。我看到太多的农地变为城邦。离开涪陵之
后，这种过程仍在加速，现在它是中国最大的议题之一。我不知道解决办法是
什么。

我感觉到农民没有被公平地对待，因为他们在中国没有和城市居民一样
的财产权。他们的土地可以用极低的价格被合法地占有。这种情况需要被改
变。农民不会抱怨太多，相反，他们经常会选择离开故土并在城市寻求工作。

你问我认为中国现在需要什么。作为一个作家，我并不乐于给出建议
或者做出预测。我把我的工作看作是描述性的，而非规定性的。我是说我
试图力求准确地描述人和地，但我并不试图去前瞻未来，或者将自己的观
点强加于人。

中国有很长的路要走

我多年以来的观察，让我对于中国人民的能力非常乐观。同时，对于挑战
我也保持现实主义的态度。中国人工作勤奋，天资聪颖，但是他们并没有其他
地方的人所拥有的资源，庞大的人口使得资源分配成为难题。过去不好的历
史阴影仍对中国产生着消极的影响。我感觉这两股作用力在起作用。天赋与
决心并在，人们同时也需要奋起应对环境问题。我充满希望，但同时非常现
实，我知道中国仍然有很长的路要走。

从社会角度说，我对中国的主要希冀是社会能够变得更加以人为本。这
个时代激烈得近乎残忍的竞争，让人们感到没有足够的时间与人为善，团体意
识也日渐消弭。当这么多人离开家乡到新的地方，这样的情况确实不可避免，
因此需要做一些事情来在人们之间建立更多的联系。我不认为政府能够做
到。社会本身必须发展出一种更加有组织的模式，来找到更多在人们之间建
立联系的积极方式。从我的角度看，这会是下一个挑战。中国已经建立起一
个让大多数人民脱离贫困的、行之有效的经济体，现在他们需要去建立一个更
加良性且更积极的社会。

我会再回到中国

在埃及的生活令人兴奋，但我想念中国。我知道某一天——也许是五六
年之后——我的家庭将会重返中国并在中国定居。带着在埃及的生活经验与
知识，再次目睹中国的变化，该是意趣盎然之事。

我的写作始于中国，我知道我终将会在这里再次写作。不同的是，我知道
那时我将会有中国读者，这是一件多么美好的事情。
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我会回到中国，也许不再离开

感激中译本良好的翻译质量

我在开罗非常忙，这一周也是过得极为忙碌，迟复为歉。读你充满思考
的信真是非常愉快，我对此不胜感激。

坦白说，许多年来，我都没有想过它们可以在中国大陆出版，我也没有
想到人们会感兴趣。我以为中国读者大概会觉得这些书“太外国”或者“太
美国”。但是我一直为它们长久以来无法和中国读者见面而感到难过。这
对于外国写作者来说是一个难题——有时候你感觉只是在出口故事而
已。如果既能为中国写作，又能为中国以外的世界写作，无疑更加合理。
现在，我的书和故事终于能在它们发生的地方被读到。我为自己能够做到
这一点而心怀感激。

我同样感激的是中译本良好的翻译质量。无论是《寻路中国》还是《江
城》，李雪顺都付出了艰苦的努力，并卓有成效。我的岳母是中国人，她在大
陆和台湾都曾受过教育。读过两版中译本后，她对李雪顺的译本评价极高。
我和李雪顺 1996年在涪陵相识，已经认识多年，我坚信正是他对涪陵和对我
的熟悉，让此译本别具一格。

努力让自己融入中国的社会文化

回顾在涪陵的生活和书的写作，我感到非常惊讶，所有这一切竟发生在
短短的两年。毫无疑问，那是我人生中最紧张的两年，而且是我个人变化最
大的时期。当我到达涪陵的时候，我对中国一无所知，一句汉语也不会说。
我只读过几本关于中国的书。我对于这个国家毫无看法。

幸亏如此，我因此对中国既无期待，亦无偏见。我得以对我所见的事物
作出回应，而非屈从某种先入为主的概念。那个时候，我的生活轻松自在，我
没有结婚，没有网络，没有手机，没有任何可以让我与外界联系的东西。我的
注意力完全被涪陵所吸引。那些年，这座城市就是我的全部世界。

现在看来，我在人生中正确的时候去了那里。如果我早些时候到涪陵，
我不会有能力观察得如此仔细，也不会让自己与涪陵紧密相连。我23岁在美
国大学毕业后，去了英国牛津继续学习。我以为自己会很快适应英国文化。
毕竟，我学习文学且说英语。

事实恰恰相反。有一个时常用以描述英美两国的说法：“两个国家被一
种同样的语言分隔”。关键是有太多人们意料之外的不同。在牛津我从来没
有真正融入过当地的生活，大部分原因是我自己的问题，我原本以为这会很
容易。

涪陵给我以家的感觉

我是在有了如此经验之后去的涪陵。在英国的日子教会了我必须要
为面对新地方人们的差异做好准备，并尽可能打开心灵。不要假设事情
会很容易，也不要期待人们会欢迎你这样一个外来者。你必须去努力赢得
他们的信任。

相比于牛津，我在涪陵的态度就完全不同了。我懂得获取耐心并非易
事，坚韧不拔更是挑战，而且我意识到不能轻易对所有事情立刻做出评价。
建立文化联系的努力，我已经在英国失败过一次，我不想在中国犯同样的错
误。所以，我在涪陵工作得极其努力，学习汉语，教导学生，并且试图理解这
座城市。

一年之后，涪陵就给我以家的感觉，甚于在牛津的两年。我真的很喜欢
牛津，那是一个美丽的地方，我乐于时常造访那里。但对我来说牛津没有家
的感觉。涪陵不一样，涪陵像家。无论这个地方已经改变了多少，每一次我
到那里，立时感觉如归故里。
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